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Polskie Towarzystwo Turystyczno-Krajoznawcze 
Oddziağ ĂSudety Zachodnieò Jelenia G·ra 

Komisja Krajoznawcza 

Wprowadzenie 

 

² ƳŀǊŎƻǿȅƳ ƴǳƳŜǊȊŜ LƴŦƻǊƳŀǘƻǊŀ YǊŀƧƻȊƴŀǿŎȊŜƎƻ ȊŀŎƘťŎŀƳ ǿǎȊȅǎǘƪƛŎƘ Řƻ 

ǇƻŘŜƧƳƻǿŀƴƛŀ ƴƛŜǘȅǇƻǿȅŎƘ ŘȊƛŀƱŀƵ ǿ ǘǳǊȅǎǘȅŎŜ ŎȊȅ ƪǊŀƧƻȊƴŀǿǎǘǿƛŜΦ Dlatego 

ȊŀƳƛŜǎȊŎȊŀƳ ǊŜƭŀŎƧť Ȋ Ǉƻōȅǘǳ ƎǊǳǇȅ ǇǊȊŜǿƻŘƴƛƪƽǿ ƻǊŀȊ ŘȊƛŀƱŀŎȊȅ ȊǿƛŊȊŀƴȅŎƘ Ȋ 

ōǊŀƴȍŊ ǘǳǊȅǎǘȅŎȊƴŊ ǿ ǎŀƴŀǘƻǊƛǳƳ ǿ ¢Ǌǳǎkawcu na Ukrainie. 

hŎȊȅǿƛǏŎƛŜ ƻǇƛǎǳƧť ƪƻƭŜƧƴŊ ǿȅŎƛŜŎȊƪť wŀƧŘǳ ƴŀ wŀǘȅ ŀƭŜ ǘŀƪȍŜ ȊŀƳƛŜǎȊŎȊŀƳ ƪƛƭƪŀ 

ȊŘŀƵ ƻ ǎŜƳƛƴŀǊƛǳƳ ȊƻǊƎŀƴƛȊƻǿŀƴȅƳ ǿ .ǳƪƻǿŎǳ ŀ ǇƻǏǿƛťŎƻƴȅƳ ǘǊŀƎŜŘƛƛ ǎǇǊȊŜŘ 

ǎȊŜǏŏŘȊƛŜǎƛťŎƛǳ ƭŀǘ Ƨŀƪa ƳƛŀƱŀ ƳƛŜƧǎŎŜ ǿ .ƛŀƱȅƳ WŀǊȊŜΦ  

hǇƛǎǳƧť spotkanie z Jarkiem SȊŎȊȅȍƻǿǎƪƛƳΣ ǇƻŘŎȊŀǎ ƪǘƽǊŜƎƻ ǇƻŘȊƛŜƭƛƱ ǎƛť ƻƴ 

ƛƴŦƻǊƳŀŎƧŀƳƛ ƴŀ ǘŜƳŀǘ ƪƻǇŀƭƴƛ ǳǊŀƴǳ ŘȊƛŀƱŀƧŊŎȅŎƘ w Kowarach.  
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! ǘŀƪ Řƭŀ ǇƻƪŀȊŀƴƛŀΣ ȍŜ ǿ ǊŀƳŀŎƘ ǇƻǿŀȍƴȅŎƘ ŘȊƛŀƱŀƵ ǇƻǇǳƭŀǊȅȊŀǘƻǊǎƪƛŎƘ Ƴƻȍƴŀ 

ǘŀƪȍŜ ƻǊƎŀƴƛȊƻǿŀŏ ƛƳǇǊŜȊȅ ǿ ǊŀƳŀŎƘ ƪǘƽǊȅŎƘ ƳƻȍŜƳȅ Ȋŀȍȅŏ ǘǊƻŎƘť ȊŀōŀǿȅΦ aƽǿƛť 

ǘǳǘŀƧ ƻ ȊƧŜȋŘȊƛŜ ƴŀ ǎŀƴƪŀŎƘ Ȋ ²ȅǎƻƪƛŜƎƻ YŀƳƛŜƴƛŀΦ 

½ŀŎƘťŎŀƳ ȊŀǘŜƳ Řƻ ȊŀǇƻȊƴŀƴƛŀ ǎƛť Ȋ ǘǊŜǏŎƛŊ ŀƪǘǳŀƭƴŜƎƻ ƴǳƳŜǊǳ LY ƛ Řƻ ōǊŀƴƛŀ 

ǇǊȊȅƪƱŀŘǳ Ȋ ƻǇƛǎȅǿŀƴȅŎƘ ŘȊƛŀƱŀƵΦ 

ÀȅŎȊť ƳƛƱŜƧ ƭŜƪǘǳǊȅΦ 

YǊȊȅǎȊǘƻŦ ¢ťŎȊŀ  
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Spontaniczny zjazd na sankach z Wysokiego Kamienia 

 ²ȅǎƻƪƛ YŀƳƛŜƵ όмлру ƳŜǘǊƽǿ ƴΦ ǇΦ ƳΦύ ǿȅǊŀȋƴƛŜ ǿƛŘƻŎȊƴȅ ȊŜ {ȊƪƭŀǊǎƪƛŜƧ tƻǊťōȅ ǘƻ 

ǿȊƴƛŜǎƛŜƴƛŜ ƭƛŎȊƴƛŜ ƻŘǿƛŜŘȊŀƴŜ ǇǊȊŜȊ ǘǳǊȅǎǘƽǿΣ ȊŀǊƽǿƴƻ ŘȊƛǎƛŀƧ Ƨŀƪ ƛ ǿ ƻƪǊŜǎƛŜ 

ǿŎȊŜǏƴƛŜƧǎȊȅƳΦ WŜǎǘ ǎȊŎȊȅǘŜƳ ²ȅǎƻƪƛŜƎƻ DǊȊōƛŜǘǳ DƽǊ LȊŜǊǎƪƛŎƘΦ ²ŜƧǏŎƛŜ ƴŀƵ ƴƛŜ 

ƴŀƭŜȍȅ Řƻ ƴŀƧƱŀǘǿƛŜƧǎȊȅŎƘ ŀƭŜ ƴƛŜ ǿȅƳŀƎŀ ƧŀƪƛŜƧǏ ƴŀŘȊǿȅŎȊŀƧƴŜƧ ƪƻƴŘȅŎƧƛΦ hŘ 

ǇƻŎȊŊǘƪǳ ·L· ǿƛŜƪǳ ǎǘŀƴƻǿƛƱ ƻƴ ƻōƻǿƛŊȊƪƻǿȅ Ǉǳƴƪǘ ǇǊƻƎǊŀƳǳ ǿȅŎƛŜŎȊƪƻǿŜƎƻ 

ƪŀȍŘŜƎƻ ǘǳǊȅǎǘȅ ƛ ƪǳǊŀŎƧǳǎȊŀ ǇǊȊŜōȅǿŀƧŊŎŜƎƻ ƴŀ ƻŘǇƻŎȊȅƴƪǳ ǿ {ȊƪƭŀǊǎƪƛŜƧ tƻǊťōƛŜΦ 

hŎȊȅǿƛǏŎƛŜΣ ŘōŀƧŊŎ ƻ ƎƻǏŎƛΣ Ƨǳȍ ǿ Ǌƻƪǳ муот ǿȅōǳŘƻǿŀƴƻ ǘǳ ƴƛŜǿƛŜƭƪŊ ƎƻǎǇƻŘťΦ ! 

ƎŘȅ ǘŀ ǎǇƱƻƴťƱŀΣ ǿȊƴƛŜǎƛƻƴƻ ƴƻǿȅ ƻōƛŜƪǘΦ aƛŀƱƻ ǘƻ ƳƛŜƧǎŎŜ ǿ муун ǊƻƪǳΦ 

²ȊƴƛŜǎƛƻƴƻ ǘŀƳ ǘŀƪȍŜ ƴƛŜǿƛŜƭƪŊ ǿƛŜȍť ǿƛŘƻƪƻǿŊΦ tƻ мфпр Ǌƻƪǳ ŦǳƴƪŎƧƻƴƻǿŀƱƻ ǘǳ 

scƘǊƻƴƛǎƪƻ t¢¢Y αbŀ ²ȅǎƻƪƛƳ YŀƳƛŜƴƛǳέ ƻŦŜǊǳƧŊŎŜ р ƳƛŜƧǎŎ ƴƻŎƭŜƎƻǿȅŎƘΦ bƛŜǎǘŜǘȅ 

Ȋ ŎȊŀǎŜƳ ƻƎǊŀƴƛŎȊƻƴƻ ǎƛť ƧŜŘȅƴƛŜ Řƻ ǇǊƻǿŀŘȊŜƴƛŀ ōǳŦŜǘǳΦ ½Ŝ ǿȊƎƭťŘǳ ƴŀ ȊƱȅ ǎǘŀƴ 

ǘŜŎƘƴƛŎȊƴȅ ƻōƛŜƪǘ ǊƻȊŜōǊŀƴƻ ƛ ǘǳǊȅǏŎƛ ǎǘǊŀŎƛƭƛ ƳƻȍƭƛǿƻǏŏ ƻŘǇƻŎȊȅƴƪǳ ƴŀ ǿƛŜƭŜ ƭŀǘΦ  

 

tŜǿƴƛŜ ǘǊǿŀƱƻōȅ ǘŀƪ Řƻ ŘȊƛǎƛŀƧ ƎŘȅōȅ ƴƛŜ Ŧŀƪǘ ǿȅǎǘŀǿƛŜƴƛŀ ƴŀ ǇǊȊŜǘŀǊƎ ŘȊƛŀƱƪƛ Ǉƻ 

ǎŎƘǊƻƴƛǎƪǳΦ ² Ǌƻƪǳ мффс ŘȊƛŀƱƪť ƴŀōȅƭƛ ǇŀƵǎǘǿƻ DƻƱōƻǿƛŜΣ ƪǘƽǊȊȅ Ǉƻǎǘŀƴƻǿƛƭƛ 

ǎǿƻƧŜ ȍȅŎƛŜ ȊǿƛŊȊŀŏ Ȋ ǘǳǊȅǎǘȅƪŊΦ ² ŎƛŊƎǳ ƪƛƭƪǳ ƭŀǘ ȊōǳŘƻǿŀƭƛ ǘǳǘŀƧ ƴƛŜǿƛŜƭƪƛ 

ƪŀƳƛŜƴƴȅ ƻōƛŜƪǘΣ ǿ ƪǘƽǊȅƳ ŘȊƛǎƛŀƧ ǇǊȊȅōȅǿŀƧŊŎȅ ǘǳǊȅǏŎƛ ǇƻƴƻǿƴƛŜ ŘƻǎǘŀƴŊ ŎƛŜǇƱŜ 
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ƧŀŘƱƻ ƛ ƴŀǇƻƧŜΦ  ² ŎƘǿƛƭƛ ƻōŜŎƴŜƧ ǿƛŘŀŏ Ƨŀƪ ǊƻǏƴƛŜ ƪƻƭŜƧƴȅ ƻōƛŜƪǘΦ .ťŘȊƛŜ ǘƻ ƴƻǿŀ 

ǿƛŜȍŀ ǿƛŘƻƪƻǿŀΦ ¢ȅƳ ǊŀȊŜƳ ȊōǳŘƻǿŀƴŀ Ȋ ƪŀƳƛŜƴƛŀ Ǉƻǿƛƴƴŀ ƻǇǊȊŜŏ ǎƛť ǎƛƭŜ ƻƎƴƛŀΦ 

tŀƵǎǘǿƻ DƻƱōƻǿƛŜ Ȋŀ ǎǿƻƧŊ ŎƛťȍƪŊ ǇǊŀŎť ƛ Ȋŀ ǊŜŀƭƛȊŀŎƧť ǎǿƻƧŜƧ ǿƛȊƧƛ ƻǘǊȊȅƳŀƭƛ ǿ Ǌƻƪǳ 

нлмс ƴŀƎǊƻŘť ǎǘŀǊƻǎǘȅ ƧŜƭŜƴƛƻƎƽǊǎƪƛŜƎƻ [ƛŎȊȅǊȊŜǇťΦ  

²ȅǎƻƪƛ YŀƳƛŜƵ ǘƻ ƳƛŜƧǎŎŜ ƳŀƎƛŎȊƴŜΣ ƳƛŜƧǎŎŜ ǿ ƪǘƽǊȅƳ ƻŘ ȊŀǿǎȊŜ ǎȊǳƪŀƴƻ 

ǎƪŀǊōƽǿΦ tǊȊȅōȅǿŀƭƛ ǘǳǘŀƧ ²ŀƭƻƴƻǿƛŜΣ ƪǘƽǊȊȅ Ȋ ǘȅƳ ƳƛŜƧǎŎŜƳ ƻǊŀȊ ƧŜƎƻ ƴŀƧōƭƛȍǎȊŊ 

ƻƪƻƭƛŎŊ ǿƛŊȊŀƭƛ ŘǳȍŜ ƴŀŘȊƛŜƧŜΦ 5ȊƛǎƛŀƧ ǎƪŀǊōŜƳ ǘŜƎƻ ƳƛŜƧǎŎŀ ǎŊ ƎƻǎǇƻŘŀǊȊŜ 

ǎŎƘǊƻƴƛǎƪŀ ƻǊŀȊ ǘǳǊȅǏŎƛΦ ²ƛŘƻƪƛ ƧŀƪƛŜ ǎǘŊŘ ǎƛť ǊƻȊǇƻǏŎƛŜǊŀƧŊ ȊŀǘȅƪŀƧŊ ŘŜŎƘ ǿ 

ǇƛŜǊǎƛŀŎƘΦ L ǿƱŀǏƴƛŜ Řƭŀ ǘȅŎƘ ǿƛŘƻƪƽǿ ǿŀǊǘƻ Ǉƻƪƻƴŀŏ ǎǘǊƻƳŜ ǇƻŘŜƧǏŎƛŜΦ ²ŀǊǘƻ 

ǿŜƧǏŏ ǘǳǘŀƧ ƛ ǇƻŘȊƛǿƛŀŏ ȊŀǊƽǿƴƻ YŀǊƪƻƴƻǎȊŜ Ƨŀƪ ƛ tƻƎƽǊȊŜ LȊŜǊǎƪƛŜΦ  

CƻǘƻΥ !ƴƴŀ ¢ťŎȊŀ 

bƛŎ ǿƛťŎ ŘȊƛǿƴŜƎƻΣ ȍŜ ƳƛŜǎȊƪŀƴƛŜŎ {ȊƪƭŀǊǎƪƛŜƧ tƻǊťōȅΣ !ǊƪŀŘƛǳǎȊ ²ƛŎƘƴƛŀƪΣ ǇǊȊŜȊ 

ƧŀƪƛǏ ŎȊŀǎ ƎƻǎǇƻŘŀǊȊ ƳƛŀǎǘŀΣ ƻōŜŎƴƛŜ ǇǊȊŜǿƻŘƴƛƪ ǎǳŘŜŎƪƛΣ ŀ ǇǊȊŜŘŜ ǿǎȊȅǎǘƪƛƳ 

ŎȊƱƻƴŜƪ .ǊŀŎǘǿŀ ²ŀƭƻƵǎƪƛŜƎƻΣ ƎŘȅ ǿ ȊŜǎȊƱȅƳ Ǌƻƪǳ ǇŀǘǊȊȅƱ ƴŀ ǘŜƴ Ǉƛťƪƴȅ ǎȊŎȊȅǘ 

ǇƻǎǘŀƴƻǿƛƱ ȊǊƻōƛŏ ŎƻǏ ƴƛŜǘǳȊƛƴƪƻǿŜƎƻΦ tǊȊŜŘ ƻŎȊŀƳƛ ǳƧǊȊŀƱ ǿƛŘƻƪ ȊƧŜȍŘȍŀƧŊŎȅŎƘ Ȋ 

²ȅǎƻƪƛŜƎƻ YŀƳƛŜƴƛŀ ǎŀƵ ǊƻƎŀǘȅŎƘ ȊŀƱŀŘƻǿŀƴȅŎƘ αǎƪŀǊōŀƳƛέΦ tǊȊȅǇƻƳƴƛŀƱ ǎƻōƛŜΣ ȍŜ 

ŘŀǿƴƛŜƧ ǘŀƪƛŎƘ ǿƱŀǏƴƛŜ ǎŀƵ ǳȍȅǿŀƴƻ ǇƻǿǎȊŜŎƘƴƛŜ ŎƘƻŏōȅ Řƻ ȊǿƻȍŜƴƛŀ ǎƛŀƴŀ ŎȊȅ 

ŘǊŜǿƴŀ Ȋ ƎƽǊǎƪƛŎƘ ƱŊƪ ƛ ƭŀǎƽǿΦ  hŎȊȅǿƛǏŎƛŜ ǎŀƴƛŜ ǳȍȅǿŀƴŜ Řƻ ŎŜƭƽǿ ƎƻǎǇƻŘŀǊŎȊȅŎƘ 
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ƳŀƧŊ ǎǿƻƧŜ ǿȅƳƛŀǊȅΦ 5ƭŀ ǇƻǘǊȊŜō ȊǿȅƪƱŜƎƻ ǘǳǊȅǎǘȅ ǎŊ ƻƴŜ Ȋŀ ŘǳȍŜΣ ŀ ƛ Ŏƛťȍƪƻ ƴŀŘ 

ƴƛƳƛ ȊŀǇŀƴƻǿŀŏΦ 5ƭŀǘŜƎƻ ǎƪǊȊȅƪƴŊǿǎȊȅ ȊƴŀƧƻƳȅŎƘ ȊŀƻǇŀǘǊȊƻƴȅŎƘ ǿ ȊǿȅƪƱŜ ǎŀƴƪƛ 

ǿŜǎȊƭƛ ǿ ȊŜǎȊƱȅƳ Ǌƻƪǳ ƴŀ ǎȊŎȊȅǘ ƛ Ǉƻ ǊŀȊ ǇƛŜǊǿǎȊȅ Řƻƪƻƴŀƭƛ α{Ǉƻƴtanicznego zjazdu 

ƴŀ ǎŀƴƪŀŎƘ Ȋ ²ȅǎƻƪƛŜƎƻ YŀƳƛŜƴƛŀέΦ  

 

LƳǇǊŜȊŀ ǿȅƳȅǏƭƻƴŀ ƴŀ ǇƻŎȊŜƪŀƴƛǳ ǘŀƪ ōŀǊŘȊƻ ǎƛť ǎǇƻŘƻōŀƱŀΣ ȍŜ !ǊƪŀŘƛǳǎȊ 

ǇƻǎǘŀƴƻǿƛƱ ƧŊ ƪƻƴǘȅƴǳƻǿŀŏΦ hƎƱƻǎƛƱ ǿǎȊŜƳΣ ȍŜ ȊŀǇǊŀǎȊŀ ǿǎȊȅǎǘƪƛŎƘ ŎƘťǘƴȅŎƘ ƴŀ 

ǎƻōƻǘť о ƳŀǊŎŀ нлму Ǌƻƪǳ ƴŀ αLL {ǇƻƴǘŀƴƛŎȊƴȅ ȊƧŀȊŘ ƴŀ sankach z Wysokiego 

YŀƳƛŜƴƛŀέΦ tƻƴƛŜǿŀȍ Řŀǘŀ ǘŀ ȊōƛŜƎƱŀ ǎƛť Ȋ ȊŀǿƻŘŀƳƛ .ƛŜƎǳ tƛŀǎǘƽǿ ōȅƱƻ ǿƛŀŘƻƳƻΣ 

ȍŜ ƴŀ ǎǘŀǊǘ ǇǊȊȅōťŘȊƛŜ ƴƛŜǿƛŜƭŜ ƻǎƽō ŀƭŜ ǘƻ ƴƛƪƻƳǳ ƴƛŜ ǇǊȊŜǎȊƪŀŘȊŀƱƻΦ ¢ȅƳ ǊŀȊŜƳ 

ǇǊȊȅōȅƱƻ ǘȅƭƪƻ ƪƛƭƪŀ ƻǎƽōΣ ŀ ŘǿƛŜ Ȋ ƴƛŎƘ ǇƻǎǘŀƴƻǿƛƱȅ ȊƧŜŎƘŀŏ Ȋ ǎŀƳŜƧ ƎƽǊȅΦ 

OŎȊȅǿƛǏŎƛŜ ƴŀƧǇƛŜǊǿ ǘǊȊŜōŀ ōȅƱƻ ǿŜƧǏŏ ƴŀ ǎȊŎȊȅǘ ƛ ǿŎƛŊƎƴŊŏ ǘŀƳ ǎŀƴƪƛΦ 5ǊƻƎŀ 

ǇǊƻǿŀŘȊŊŎŀ Řƻ ǎŎƘǊƻƴƛǎƪŀ ōȅƱŀ ŘƻƪƱŀŘƴƛŜ ȊŀǎȅǇŀƴŀ ǳōƛǘȅƳ ǏƴƛŜƎƛŜƳ Ŏƻ ǿǊƽȍȅƱƻ 
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ŘƻōǊȅ ƛ ōŜȊǇƛŜŎȊƴȅ ȊƧŀȊŘΦ {ŀƳƻ ǇƻŘŜƧǏŎƛŜ ǘƻ ƎƽǊŀ ƪƛƭƪŀŘȊƛŜǎƛŊǘ Ƴƛƴǳǘ ƳŀǊǎȊǳΦ 

bŀǘƻƳƛŀǎǘ ŎȊŀǎ ȊƧŀȊŘǳ ȊŀƭŜȍȅ ƻŘ ǳƳƛŜƧťǘƴƻǏŎƛ ƻǎƽō ƻōǎƱǳƎǳƧŊŎȅŎƘ ǎŀƴƛŜΦ ¢ǊȊŜōŀ 

ǳǿŀȍŀŏ ōȅ ƴƛŜ ƧŜŎƘŀŏ Ȋōȅǘ ǎȊȅōƪƻΦ wŀȊΣ ȍŜ Ǉƻ ŘǊƻŘȊŜ ǇƻǊǳǎȊŀƧŊ ǎƛť ǇƛŜǎƛΣ ŘǿŀΣ ȍŜ 

ǇǊȊȅ Ȋōȅǘ ǎȊȅōƪƛŜƧ ƧŜȋŘȊƛŜ Ƴƻȍƴŀ ƴƛŜ ȊŀǇŀƴƻǿŀŏ ƴŀŘ ǎŀƴƛŀƳƛ ƛ ǿȅǇŀǏŏ Ȋ ŘǊƻƎƛ Řƻ 

ƭŀǎǳΦ bƛŜ ōȅƱƻōȅ ǘƻ Ȋōȅǘ ōŜȊǇƛŜŎȊƴŜΦ bŀǎȊ ȊƧŀȊŘ ǘǊǿŀƱ ŎŀƱŜ у Ƴƛƴǳǘ ƛ ȊŀǇŜǿƴƛƱ ƴŀƳ 

ǿƛŜƭŜ ǇǊȊŜȍȅŏ Ǉƻ ŘǊƻŘȊŜΦ bŀ ŘƻƭŜΣ ȊŜ ǿȊƎƭťŘǳ ƴŀ ƪƻƴƛŜŎȊƴƻǏŏ ƘŀƳƻǿŀƴƛŀΣ ōȅƭƛǏƳȅ 

ōƛŀƭƛ ƻŘ ǏƴƛŜƎǳΦ ½ƧŀȊŘ ǎƛť ƧŜŘƴŀƪ ǳŘŀƱ ƛ ƳƻȍŜƳȅ ǇƻǿƛŜŘȊƛŜŏΣ ȍŜ ǎǿƻƧŊ ǇƻǎǘŀǿŊ 

ŘƻǎǘŀǊŎȊȅƭƛǏƳȅ ƳƛƱȅŎƘ ǇǊȊŜȍȅŏ ƛŘŊŎȅƳ ǇƻŘ ƎƽǊťΣ ƪǘƽǊȊȅ ōȅƭƛ ƴŀ ǘȅƭŜ ƳƛƭƛΣ ȍŜ ǿƛŘȊŊŎ 

ƴŀǎ ǎŎƘƻŘȊƛƭƛ Ȋ ŘǊƻƎƛΦ 5ƻ ǘŜƎƻ ƪǊťŎƛƭƛ ŦƛƭƳƛƪƛ ōȅ ǇƻƪŀȊŀŏ ƛƴƴȅƳ Ƨŀƪ Ƴƻȍƴŀ ǎǇťŘȊƛŏ 

czas.  

¢ŜƎƻǊƻŎȊƴȅ ȊƧŀȊŘ ȊŀƪƻƵŎȊȅƱ ǎƛť ǇŜƱƴȅƳ ǎǳƪŎŜǎŜƳΦ bƛŎ ȊŀǘŜƳ ƴƛŜ ǎǘƻƛ ƴŀ 

ǇǊȊŜǎȊƪƻŘȊƛŜ ōȅ ǿ Ǌƻƪǳ ǇǊȊȅǎȊƱȅƳ ȊƻǊƎŀƴƛȊƻǿŀŏ ƪƻƭŜƧƴȅΦ Wǳȍ ŘȊƛǎƛŀƧ ǿ ƛƳƛŜƴƛǳ 

Arkadiusza serdecznie zapraszam. 

 

Tajemnice sudeckiego uranu 1947-1974 

² ǇƻƴƛŜŘȊƛŀƱŜƪ р ƳŀǊŎŀ нлму Ǌƻƪǳ YƻƱƻ tǊȊŜǿƻŘƴƛƪƽǿ {ǳŘŜŎƪƛŎƘ ǇǊȊȅ hŘŘȊƛŀƭŜ 

t¢¢Y α{ǳŘŜǘȅ ½ŀŎƘƻŘƴƛŜέ ǿ WŜƭŜƴƛŜƧ DƽǊȊŜ ȊŀǇǊƻǎƛƱƻ ŎƻǘȅƎƻŘƴƛƻǿŊ ǇǊŜƭŜƪŎƧť 

ǇǊȊŜǿƻŘƴƛŎƪŊΦ ¢ȅƳ ǊŀȊŜƳ ǿ ǎŀƭƛ ¦ƴƛǿŜǊǎȅǘŜǘǳ 9ƪƻƴƻƳƛŎȊƴŜƎƻ ǿȅƪƱŀŘ ǇǘΦ 

Tajemnice sudeckiego uranu 1947-мфтпΣ ǿȅƎƱƻǎƛƱ WŀǊƻǎƱŀǿ {ȊŎȊȅȍƻǿǎƪƛΦ  

²ȅǎǘťǇƻǿŀƴƛŜ ǳǊŀƴǳ ƴŀ ǘŜǊŜƴƛŜ {ǳŘŜǘƽǿ ½ŀŎƘƻŘƴƛŎƘ ǎǘǿƛŜǊŘȊƻƴƻ ƴŀ ŘƱǳƎƻ ǇǊȊŜŘ 

ǘȅƳ ƪƛŜŘȅ ƭǳŘȊƪƻǏŏ ŘƻǎȊƱŀ Řƻ ǿƴƛƻǎƪǳΣ ȍŜ Ƴƻȍƴŀ ǳȍȅŏ Ǝƻ Řƻ ƴƛŜȊǿȅƪƭŜ 

ǏƳƛŜǊŎƛƻƴƻǏƴŜƧ ōǊƻƴƛΦ tƻŎȊŊǘƪƻǿƻ ǿȅƪƻǊȊȅǎǘȅǿŀƴƻ ǘƭŜƴƪƛ ǳǊŀƴǳ Řƻ ōŀǊǿƛŜƴƛŀ ǎȊƪƱŀΦ 

.ŀǊŘȊƻ ƳƻŘƴŜ ǎǘŀƱȅ ǎƛť ƪƻƭƻǊƻǿŜ ǿȅǊƻōȅ ǎȊƪƭŀƴŜΦ ²ǎȊȅǎǘƪƻ ȊƳƛŜƴƛƱƻ ǎƛť ǿ ƭŀǘŀŎƘ 

40-ǘȅŎƘ ·· ǿƛŜƪǳ ƪƛŜŘȅ ǘƻ bƛŜƳŎȅ ȊŀŎȊťƭƛ ǇǊƻǿŀŘȊƛŏ ōŀŘŀƴƛŀ ǇǊƻǿŀŘȊŊŎŜ Řƻ 

ǿȅƪƻǊȊȅǎǘŀƴƛŀ ǳǊŀƴǳ ǿ ǇǊȊŜƳȅǏƭŜ Ȋbrojeniowym.  

tƻ ȊŀƪƻƵŎȊŜƴƛǳ LL ǿƻƧƴȅ ǏǿƛŀǘƻǿŜƧ ŘȊƛŀƱŀƧŊŎŜ ǿ ǊŜƧƻƴƛŜ YƻǿŀǊ ƪƻǇŀƭƴƛŜ ƻǇǳǎȊŎȊƻƴŜ 

ǇǊȊŜȊ ƎƽǊƴƛƪƽǿ ōȅƱȅ ƴƛǎȊŎȊƻƴŜ ƛ ǎȊŀōǊƻǿŀƴŜ Řƻ ŎȊŀǎǳ ƪƛŜŘȅ ǇǊȊȅōȅƭƛ ǘǳ wƻǎƧŀƴƛŜ 

ǿƛŜŘȊŀŎƘ Ƨǳȍ ƻ Ŏƻ ǘŀƪ ƴŀǇǊŀǿŘť ǘƻŎȊȅ ǎƛť ǘǳǘŀƧ ƎǊŀΦ tƻ ŀƳŜǊȅƪŀƵǎƪƛƳ ǇƻƪŀȊƛŜ ǿ 

Japoƴƛƛ {ǘŀƭƛƴ ŎƘŎƛŀƱ Ƨŀƪ ƴŀƧǎȊȅōŎƛŜƧ ƳƛŜŏ ǘŀƪŊ ǎŀƳŊ ōǊƻƵ ƧŀƪŊ ŘȅǎǇƻƴƻǿŀƭƛ 

ŀƳŜǊȅƪŀƴƛŜΦ wƻȊƪŀȊŀƱ ȊŀǘŜƳ ǇƻŘƧŊŏ ŜƪǎǇƭƻŀǘŀŎƧť ǿŜ ǿǎȊȅǎǘƪƛŎƘ ƳƛŜƧǎŎŀŎƘ 

ǿȅǎǘťǇƻǿŀƴƛŀ ǊǳŘ ǳǊŀƴǳΦ  

tƻŎȊŊǘƪƻǿƻΣ ȊŜ ǿȊƎƭťŘǳ ƴŀ ōŀǊŘȊƻ ŘǳȍŜ ȊƴƛǎȊŎȊŜƴƛŀΣ wƻǎƧŀƴƛŜ ǇǊȊŜƪŀȊŀƭƛ tƻƭŀƪƻƳ 

ƪƻǇŀƭƴƛť ²ƻƭƴƻǏŏΦ WŜŘƴŀƪ ƎŘȅ ƎƽǊƴƛŎȅ ŘƻǘŀǊƭƛ Řƻ ƴƛŜȊǿȅƪƭŜ ōƻƎŀǘȅŎƘ ȊƱƽȍ ǊǳŘȅ 
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ǳǊŀƴƻǿŜƧ ǇƻƴƻǿƴƛŜ ƻōƧťƭƛ ƧŊ ǎǿƻƛƳ ƴŀŘȊƻǊŜƳΦ ² мфпт Ǌƻƪǳ ƴŀ ƳƻŎȅ ǳƳƻǿȅ 

ǇƻƳƛťŘȊȅ ǊȊŊŘŜƳ tw[ ƛ ½{ww ǊƻȊǇƻŎȊťǘƻ ǿȅŘƻōȅŎƛŜ ǊǳŘȅ ǳǊŀƴǳ ƴŀ ǘŜǊŜƴƛŜ 

{ǳŘŜǘƽǿΦ hŎȊȅǿƛǏŎƛŜ ŎŀƱȅ ǳǊƻōŜƪ ȊŜ ǿǎȊȅǎǘƪƛŎƘ ƪƻǇŀƭƵ ōȅƱ Ǉŀƪƻǿŀƴȅ ǿ ǎǇŜŎƧŀƭƴŜ 

ǇƻƧŜƳƴƛƪƛ ƛ ǿȅǿƻȍƻƴȅ ŘǊƻƎŊ ƭƻǘƴƛŎȊŊ Řƻ wƻǎƧƛΦ wƻǎƧŀƴƻƳ ȊŀƭŜȍŀƱƻ ƴŀ Ƨŀƪ 

ƴŀƧǎȊȅōǎȊȅƳ ŘƻǎǘŀǊŎȊŜƴƛǳ ǊǳŘȅ ǳǊŀƴǳ ǿ ƛƭƻǏŎƛ ǇƻǘǊȊŜōƴŜƧ Řƻ ǎƪƻƴǎǘǊǳƻǿŀƴƛŀ 

ōƻƳōȅ ŀǘƻƳƻǿŜƧΦ bƛŜǎǘŜǘȅ ǇǊŀŎŀ ǿ ƪƻǇŀƭƴƛŀŎƘ ƴƛŜ ƴŀƭŜȍŀƱŀ Řƻ ƭŜƪƪƛŎƘΦ /ƻ ǇǊŀǿŘŀ 

ƎƽǊƴƛŎȅ ōȅƭƛ ƻǇƱŀŎŀƴƛ ƴƛŜȊǿȅƪƭŜ ǎƻǿƛŎƛŜ ŀƭŜ ǿŎƛŊȍ ōȅƱƻ ƛŎƘ Ȋōȅǘ ƳŀƱƻΦ 

5ƭŀǘŜƎƻ ǿȅƳȅǏƭƻƴƻ ǿƻƧǎƪƻǿŊ ǎƱǳȍōť ȊŀǎǘťǇŎȊŊ Řƻ ƪǘƽǊŜƧ ƪƛŜǊƻǿŀƴƻ ƳƱƻŘȅŎƘ ƭǳŘȊƛ 

ǳǿŀȍŀƴȅŎƘ Ȋŀ ƴƛŜǇǊȊȅŎƘȅƭƴȅŎƘ ƴƻǿŜƳǳ ǳǎǘǊƻƧƻǿƛΦ [ǳŘȊƛŜ Ŏƛ ōȅƭƛ ǇǊȊȅŘȊƛŜƭŀƴƛ Řƻ 

ǊƽȍƴȅŎƘ ȊŀƪƱŀŘƽǿ ǇǊŀŎȅΣ ŎȊťǏŏ Ȋ ƴƛŎƘ ǘǊŀŦƛŀƱŀ Řƻ YƻǿŀǊΦ tǊŀŎŀ ƧŀƪŊ ƛƳ ǇǊȊȅŘȊƛŜƭŀƴƻ 

ǿ ȊŀƳƛŀƴ Ȋŀ ǎƱǳȍōť ǿƻƧǎƪƻǿŊ ōȅƱŀ ƴƛŜȊǿȅƪƭŜ ŎƛťȍƪŀΦ 5ƭŀǘŜƎƻ ǘŜȍ ŎȊťǎǘƻ ȊŘŀǊȊŀƱƻ ǎƛťΣ 

ȍŜ ƻŘƳŀǿƛŀƭƛ ƧŜƧ ǿȅōƛŜǊŀƧŊŎ ƪŀǊť п ƭŀǘ ǿƛťȊƛŜƴƛŀΣ ƎŘȅȍ ǘŀƳ ōȅƭƛ  ǘǊŀƪǘƻǿŀƴƛ ƻ ǿƛŜƭŜ 

ƭŜǇƛŜƧ ƴƛȍ ǿ ƪƻǇŀƭƴƛŀŎƘΦ 

Przez lata poƪǳǘǳƧŊ ǊƽȍƴŜ ƻǇƻǿƛŜǏŎƛ ƻ ǿŀǊǳƴƪŀŎƘ ǇǊŀŎȅ ƭǳŘȊƛ ƪƛŜǊƻǿŀƴȅŎƘ Řƻ 

ƪƻǿŀǊǎƪƛŎƘ ƪƻǇŀƭƵΦ hŎȊȅǿƛǏŎƛŜ ŎȊťǏŏ Ȋ ƴƛŎƘ ƧŜǎǘ ǇǊŀǿŘȊƛǿŀΦ ² ƪƻƵŎǳ ǇǊŀŎŀ ǘŀΣ ŀ 

ȊǿƱŀǎȊŎȊŀ ƧŜƧ ŜŦŜƪǘΣ ƻōƧťǘŜ ōȅƱȅ ŎŀƱƪƻǿƛǘŊ ǘŀƧŜƳƴƛŎŊΦ bƛŜ ǿƻƭƴƻ ōȅƱƻ ōŜȊ ǇƻǘǊȊŜōȅ 

ǊƻȊƳŀǿƛŀŏ ƻ ǘȅƳΦ 5ƭŀǘŜƎƻ Ŏƛ ōŀǊŘȊiej gadatliwi znikali. Byli przenoszeni do innych 

ȊŀƪƱŀŘƽǿΦ ½ǊŜǎȊǘŊ ǎǘŀǊŀƴƻ ǎƛť Ǉƛƭƴƻǿŀŏ ōȅ ǇǊŀŎƻǿƴƛŎȅ Ȋōȅǘƴƛƻ ƴƛŜ ȊŀǇǊȊȅƧŀȋƴƛŀƭƛ ǎƛť ƛ 

Ŏƻ ƧŀƪƛǏ ŎȊŀǎ ƴŀǎǘťǇƻǿŀƱŀ ƛŎƘ ǊƻǘŀŎƧŀΦ 

² ƪƻǿŀǊǎƪƛŎƘ ƪƻǇŀƭƴƛŀŎƘ ǿȅŘǊŊȍƻƴƻ ŘȊƛŜǎƛŊǘƪƛ ƪƛƭƻƳŜǘǊƽǿ ŎƘƻŘƴƛƪƽǿΦ WŜŘƴŀƪ ƴƛŜ 

wszȅǎǘƪƛŜ ƪƻǇŀƭƴƛŜ ŘƻǎǘŀǊŎȊŀƱȅ ǳǊƻōƪǳΦ bǇΦ ƪƻǇŀƭƴƛŀ [ƛŎȊȅǊȊŜǇŀΣ ǘŀƪ ƴŀǇǊŀǿŘť ōȅƱŀ 

ǘǊŀƪǘƻǿŀƴŀ Ƨŀƪƻ ǎƪƱŀŘ ƳŀǘŜǊƛŀƱƽǿ ǿȅōǳŎƘƻǿȅŎƘ ǳȍȅǿŀƴȅŎƘ ǿ ǇƻȊƻǎǘŀƱȅŎƘ 

ƻōƛŜƪǘŀŎƘΦ tƻ ƧŜƧ ȊŀƳƪƴƛťŎƛǳ ǿǇǳǎȊŎȊƻƴƻ ǘǳǘŀƧ ǎǘǳŘŜƴǘƽǿΣ ƪǘƽǊȊȅ ǳŎȊŊŎ ǎƛť 

ǊƻȊōǳŘƻǿŀƭƛ ƴƛŜŎƻ ǎȅǎǘŜƳ ŎƘƻŘƴƛƪƽǿ i korytarzy. 

½ ŎȊŀǎŜƳ ȊŀǿŀǊǘƻǏŏ ǊǳŘȅ ǳǊŀƴǳ ǿ ǳǊƻōƪǳ ōȅƱŀ ǘŀƪ ƴƛǎƪŀΣ ȍŜ ǇǊȊŜǎǘŀǿŀƱƻ ƻǇƱŀŎŀŏ ǎƛť 

ǘǊŀƴǎǇƻǊǘƻǿŀŏ ƧŊ ǿ ǘŀƪƛƳ ǎǘŀƴƛŜ Řƻ wƻǎƧƛΦ ²ȅƳȅǏƭƻƴƻ ǿǘŜŘȅ ǎǇƻǎƽō ƴŀ ƧŜƧ 

ǿȊōƻƎŀŎŀƴƛŜΦ ²ȅōǳŘƻǿŀƴƻ ōŀǊŘȊƻ ƴƻǿƻŎȊŜǎƴŜ ȊŀƪƱŀŘȅ ǇǊȊŜǊƻōǳ ǳǊŀƴǳ ƛ ȊŀŎȊťǘƻ 

ǇǊƻŘǳƪƻǿŀŏ ƪƻƴŎŜƴǘǊŀǘ ǳǊŀƴƻǿȅΦ ¢ƻ ȊƴŀŎȊƴƛŜ ǇƻǇǊŀǿƛƱƻ ƻǇƱŀŎŀƭƴƻǏŏ ǇǊƻŘǳƪŎƧƛΦ  

tǊƻŎŜǎ ǇƻȊȅǎƪƛǿŀƴƛŀ ǳǊŀƴǳ ōȅƱ ōŀǊŘȊƻ ǇǊŀŎƻŎƘƱƻƴƴȅΦ bƛŜ ǿȅǎǘŀǊŎȊŀƱƻ ōƻǿƛŜƳ ǎŀƳƻ 

ƧŜƎƻ ǿȅŘƻōȅŎƛŜΦ ¦ǊƻōŜƪ ǘǊŀŦƛŀƱ ƴŀ ǎƛǘŀ ƎŘȊƛŜ ōȅƱ ǿǎǘťǇƴƛŜ ǊƻȊŘǊŀōƴƛŀƴȅ ǊťŎȊƴƛŜ ƛ 

ǇƽȋƴƛŜƧ ŘǊƻōƛƻƴȅ ǿ ƳƱȅƴƛŜ ƴŀ Řǳȍƻ ŘǊƻōƴƛŜƧǎȊŜ ƪŀƳƛŜƴƛŜΦ bŀǎǘťǇƴƛŜ Ǉƻ ƧŜǎȊŎȊŜ 

ǿƛťƪǎȊȅƳ ǊƻȊŘǊƻōƴƛŜƴƛǳ ƛ ȊƳƛŜƭŜƴƛǳ ǘǊŀŦƛŀƱ Řƻ ǿƛǊƽǿƪƛΣ ǿ ƪǘƽǊŜƧ ƻŘŘȊƛŜƭŀƴƻ Řǿŀ 

ƛȊƻǘƻǇȅΦ hǘǊȊȅƳȅǿŀƴƻ ǘŀƳ ŦƭǳƻǊŜƪ ǳǊŀƴǳ ¦ норΣ ƪǘƽǊȅ ǿȅƪƻǊȊȅǎǘȅǿŀƴƻ Ƨŀƪƻ Ǉŀƭƛǿƻ 

do elektrowni albo do produkcji bomb atomowych. 
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Gdy w ƪƻƵŎǳ wƻǎƧŀƴƛŜ ǳȊƴŀƭƛΣ ȍŜ ƴƛŜ ǿŀǊǘƻ ŘŀƭŜƧ ŜƪǎǇƭƻŀǘƻǿŀŏ ȊƱƽȍ ǇƻȊƻǎǘŀǿƛƭƛ 

ǿǎȊȅǎǘƪƻ ǿ ǊťƪŀŎƘ tƻƭŀƪƽǿΦ ½ŀƭŜƎŀƧŊŎŜ ǿǎȊťŘȊƛŜ ƘŀƱŘȅ ǇƻƴƻǿƴƛŜ ȊƻǎǘŀƱȅ 

ǇǊȊŜǊƻōƛƻƴŜ ǿ ǇƻǎȊǳƪƛǿŀƴƛǳ ȊŀǿŀǊǘŜƎƻ ǿ ƴƛŎƘ ǳǊŀƴǳΣ ŀ ƴŀǎǘťǇƴƛŜ ōȅƱȅ ǿȅǿƻȍƻƴŜ 

ǿ tƻƭǎƪť ƛ ǳȍȅǿŀƴŜ Řƻ ōǳŘƻǿȅ ƴŀǎȅǇƽǿ ƪƻƭŜƧƻǿȅŎƘ ŎȊȅ ŘǊƽƎΦ  

5ȊƛǎƛŀƧ ƪƻǇŀƭƴƛŜ ǿȅƪƻǊȊȅǎǘȅǿŀƴŜ ǎŊ ǇǊȊŜŘŜ ǿǎȊȅǎǘƪƛƳ Ƨŀƪƻ ŀǘǊŀƪŎƧŜ ǘǳǊȅǎǘȅŎȊƴŜΦ 

hŘǿƛŜŘȊŀƧŊŎȅ ƧŜ ƴƛŜ ƳǳǎȊŊ ǎƛť ƻōŀǿƛŀŏ ƻ ǎǿƻƧŜ ȊŘǊƻǿƛŜΦ 5ȊƛǎƛŀƧ ǳǊǳŎƘƻƳƛƻƴƻ 

ǿŜƴǘȅƭŀŎƧŜ ǇƻǿƻŘǳƧŊŎŊ ǇǊȊŜǿƛŜǿŀƴƛŜ ǎȊƪƻŘƭƛǿȅŎƘ ǎǳōǎǘŀƴŎƧƛΦ 

WŜǏƭƛ ƪǘƻǏ ŎƘŎƛŀƱōȅ ŘƻǿƛŜŘȊƛŜŏ ǎƛť ǿƛťŎŜƧ ƻ ƘƛǎǘƻǊƛƛ ǿȅŘƻōȅǿŀƴƛŀ ǊǳŘȅ ǳǊŀƴǳ ƴŀ 

ƴŀǎȊȅƳ ǘŜǊŜƴƛŜ ȊŀǇǊŀǎȊŀƳȅ Řƻ ƻŘǿƛŜŘȊŜƴƛŀ ƪƻǇŀƭƴƛ tƻŘƎƽǊȊŜ ǿ YƻǿŀǊŀŎƘΦ  

 

Przewodnicy w Truskawcu 

W dniach 11-нм ƳŀǊŎŀ нлму Ǌƻƪǳ ƎǊǳǇŀ ǇǊȊŜǿƻŘƴƛƪƽǿ ǎǳŘŜŎƪƛŎƘ Ȋ ǊŜƎƛƻƴǳ 

ƧŜƭŜƴƛƻƎƽǊǎƪƛŜƎƻ ƻǊŀȊ ƻǎƽō ŘȊƛŀƱŀƧŊŎȅŎƘ Řƭŀ ǘǳǊȅǎǘȅƪƛ ǿȊƛťƱŀ ǳŘȊƛŀƱ ǿ ǎǇŜŎƧŀƭƴȅƳ 

turnusie rehabilitacyjnym w sanatorium Szahtar w Truskawcu na Ukrainie. 

bƛŜōŀǿŜƳ ȊŀŎȊƴƛŜ ǎƛť ƴƻǿȅ ǎŜȊƻƴ ǘǳǊȅǎǘȅŎȊƴȅ ƛ ŎƘƻŘȊƛƱƻ ƻ ǘƻ ōȅ ǇǊȊŜǿƻŘƴƛŎȅ 

ƴŀōǊŀƭƛ ǎƛƱ Řƻ ǇǊŀŎȅ ƻǊŀȊ ȊǊŜƎŜƴŜǊƻǿŀƭƛ ǎƛť Ǉƻ ōŀǊŘȊƻ ŀƪǘȅǿnym sezonie 2017.  

 

¢ǊǳǎƪŀǿƛŜŎ ǘƻ ƳƛŜƧǎŎƻǿƻǏŏ ǳȊŘǊƻǿƛǎƪƻǿŀΣ ƪǘƽǊŀ ȊŀǎƱȅƴťƱŀ ǿ ƻƪǊŜǎƛŜ 

ǇǊȊŜŘǿƻƧŜƴƴȅƳ Ƨŀƪƻ ƳƛŜƧǎŎŜ ƎǿŀǊŀƴǘǳƧŊŎŜ ŘƻōǊŜ ǿŀǊǳƴƪƛ Řƻ ǿȅǇƻŎȊȅƴƪǳ ƛ 

ǊŜƎŜƴŜǊŀŎƧƛ ƻǊƎŀƴƛȊƳǳΦ .ȅƱƻ ǘƻ ǳȊŘǊƻǿƛǎƪƻΣ ƪǘƽǊŜ ƛƭƻǏŎƛŊ ƪǳǊŀŎƧǳǎȊȅ ǳǎǘťǇƻǿŀƱƻ ǿ 
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ǇǊȊŜŘǿƻƧŜƴƴŜƧ tƻƭǎŎŜ ǘȅƭƪƻ YǊȅƴƛŎȅ DƽǊǎƪƛŜƧΦ IƛǎǘƻǊƛŀ ǳȊŘǊƻǿƛǎƪŀ ƧŜǎǘ ƻ ǿƛŜƭŜ 

ŘƱǳȍǎȊŀΣ ƧŜŘƴŀƪ ǘŀƪ ƴŀǇǊŀǿŘť ƧŜƎƻ ǊƻȊƪǿƛǘ ȊŀŎȊȅƴŀ ǎƛť ǿ ƻƪǊŜǎƛŜ ƻŘƪǊȅŎƛŀ ȊƱƽȍ 

ǊƻǇƻƴƻǏƴȅŎƘΦ ²ǘŜŘȅ ǘƻ ǇǊȊȅōȅǿŀƧŊŎȅ ǘǳ ōƛȊƴŜǎƳŜƴƛ ƛƴǿŜǎǘǳƧŊŎȅ ǇƛŜƴƛŊŘȊŜ ǿ 

ǇǊȊŜƳȅǎƱ ƴŀŦǘƻǿȅ ƻǎƛŊƎŀƭƛ ǘŀƪƛŜ ŘƻŎƘƻŘȅΣ ȍŜ ǿ ƪǊƽǘƪƛƳ ŎȊŀǎƛŜ ǎǘŀǿŀƭƛ ǎƛť 

milionerami.  

.Ǌŀƴȍŀ ƴŀŦǘƻǿŀ ƎǿŀǊŀƴǘƻǿŀƱŀ ǎȊȅōƪƛŜ ŘƻŎƘƻŘȅ ŀƭŜ ǇǊȊŜŎƛŜȍ ȍȅŎƛŜ ǘƻ ƴƛŜ ǘȅƭƪƻ ǊƻǇŀ ƛ 

ŘƭŀǘŜƎƻ ǇƻǿǎǘŀǿŀƱȅ ŦƛǊƳȅ ƻōǎƱǳƎǳƧŊŎŜ ȊŀǊƽǿƴƻ ǘť ōǊŀƴȍť Ƨŀƪ ƛ ƴƻǊƳŀƭƴŜ ŎƻŘȊƛŜƴƴŜ 

ȍȅŎƛŜ ƳƛŜǎȊƪŀƵŎƽǿ ƛ ǇǊȊȅōȅǿŀƧŊŎȅŎƘ ǘǳǘŀƧ ƭǳŘȊƛΦ DŘȅ WŀǊƻǎƱŀǿ WŀǊƻǎȊ ǎǘǿƛŜǊŘȊƛƱΣ ȍŜ 

ǿȅǇƱȅǿŀƧŊŎŀ Ȋ ƳƛŜƧǎŎƻǿŜƎƻ ȋǊƽŘŜƱƪŀ ǿƻŘŀΣ ƪǘƽǊŜƧ ƴŀŘŀƴƻ ƴŀȊǿť bŀŦǘǳǎƛŀ Ƴŀ 

ǿƱŀǏŎƛǿƻǏŎƛ ƭŜŎȊƴƛŎȊŜ ȊŀŎȊťǘƻ ǿȅƪƻǊȊȅǎǘȅǿŀŏ ƧŊ ǿ ŎŜƭŀŎƘ ƭŜŎȊƴƛŎȊȅŎƘΦ bƛŜǎǘŜǘȅ 

ǿƻŘŀ Ǉƻ ǿȅŘƻǎǘŀƴƛǳ ǎƛť ƴŀ ǇƻǿƛŜǊȊŎƘƴƛť ǘǊŀŎƛ ǎǿƻƧŜ ǿƱŀǏŎƛǿƻǏŎƛ ƭŜŎȊƴƛŎȊŜ ǿ ŎƛŊƎǳ 

ƭŜŘǿƛŜ ŘǿƽŎƘ ƎƻŘȊƛƴΣ ŘƭŀǘŜƎƻ ǘǊȊŜōŀ ōȅƱƻ Ȋŀǎǘƻǎƻǿŀŏ ǎǇŜŎƧŀƭƴȅ ǎȅǎǘŜƳ ǊǳǊƻŎƛŊƎƽǿ 

ŘƻǇǊƻǿŀŘȊŀƧŊŎȅŎƘ ƧŊ Řƻ ǇƻǎȊŎȊŜƎƽƭƴȅŎƘ ƻōƛŜƪǘƽǿ ǳȊŘǊƻǿƛǎƪƻǿȅŎƘ ƭǳō ŘƻǎǘŀǊŎȊŀŏ 

ƧŊ ǿ ōŜŎȊƪƻǿƻȊŀŎƘΦ  

WŀǊƻǎƱŀǿ WŀƴǘŀǊ ǿȅƪƻǊȊȅǎǘǳƧŊŎ ǿŀǊǳƴƪƛ ƧŀƪƛŜ ƻŦŜǊƻǿŀƱ ¢ǊǳǎƪŀǿƛŜŎ ȊŀƱƻȍȅƱ ǎǇƽƱƪť 

¦ȊŘǊƻǿƛǎƪƻ ¢ǊǳǎƪŀǿƛŜŎ ƛ ȊƻǎǘŀƱ ǇƻǿƻƱŀƴȅ ƴŀ ƧŜƧ ǇǊŜȊŜǎŀΦ .ȅƱ ƴŀ ǘȅƭŜ ǎǇǊŀǿƴȅƳ 

ƻǊƎŀƴƛȊŀǘƻǊŜƳΣ ȍŜ ǳȊŘǊƻǿƛǎƪƻ ǎȊȅōƪƻ ǎǘŀƱƻ ǎƛť ƧŜŘƴȅƳ Ȋ ƴŀƧōŀǊŘȊƛŜƧ ǇƻȍŊŘŀƴȅŎƘ 

ƳƛŜƧǎŎ ƴŀ ƻŘǇƻŎȊȅƴŜƪ ǇƻƱŊŎȊƻƴȅ Ȋ ǇƻǇǊŀǿŊ ȊŘǊƻǿƛŀΦ  

² ¢ǊǳǎƪŀǿŎǳ ȊŀŎƘƻǿŀƱƻ ǎƛť ǿƛŜƭŜ ƻōƛŜƪǘƽǿ ŘǊŜǿƴƛŀƴŜƎƻ ōǳŘƻǿƴƛŎǘǿŀ Ȋ ǘŀƳǘŜƎƻ 

ƻƪǊŜǎǳΦ WŜŘƴŀƪ ǿƛŜƭŜ Ȋ ƴƛŎƘ ȊƻǎǘŀƱƻ ǿ ƻƪǊŜǎƛŜ ǊŀŘȊƛŜŎƪƛƳ ȊƴƛǎȊŎȊƻƴȅŎƘ ŀ ǿ ƛŎƘ 

ƳƛŜƧǎŎŜ Ǉƻǎǘŀǿƛƻƴƻ αƴƻǿƻŎȊŜǎƴŜέ ƻōƛŜƪǘȅ Ȋ ōŜǘƻƴǳΦ WŜŘƴȅƳ Ȋ ǇǊȊȅƪƱŀŘƽǿ 

ŘǊŜǿƴƛŀƴŜƎƻ ōǳŘƻǿƴƛŎǘǿŀ ƧŜǎǘ ŘƻƳ WŀǊƻǎȊŀΣ ǿ ƪǘƽǊȅƳ ƻōŜŎƴƛŜ ƳƛŜǏŎƛ ƳǳȊŜǳƳΦ ² 

¢ǊǳǎƪŀǿŎǳ ƻǘǿƻǊȊƻƴƻ ǘŀƪȍŜ ƳǳȊŜǳƳ ƳƛŀǎǘŀΦ aƻȍŜƳȅ ǘŀƳ ǇƻȊƴŀŏ ƘƛǎǘƻǊƛŜ ŎȊȅ 

ȊƻōŀŎȊȅŏ ǿƛŜƭŜ ŎƛŜƪŀǿȅŎƘ ŜƪǎǇƻƴŀǘƽǿ ȊǿƛŊȊŀƴȅŎƘ ƳΦ ƛƴΦ Ȋ ƭŜŎȊŜƴƛŜƳ 

ǳȊŘǊƻǿƛǎƪƻǿȅƳΦ ² ƳƛŜǏŎƛŜ ȊƴŀƧŘǳƧŜ ǎƛť ƪƻǏŎƛƽƱ ǇǿΦ ²ƴƛŜōƻǿȊƛťŎƛŀ bŀƧǏǿƛťǘǎȊŜƧ 

Maryi Panny. Jest to nƛŜǿƛŜƭƪŀ ǏǿƛŊǘȅƴƛŀΣ ǿ ƪǘƽǊŜƧ Ȋ ǊŜƎǳƱȅ ƴƛŜ ƳƛŜǎȊŎȊŊ ǎƛť ǿǎȊȅǎŎȅ 

ŎƘťǘƴƛ Řƻ ǳŎȊŜǎǘƴƛŎǘǿŀ ǿ ƳǎȊȅΦ {ǇƻǿƻŘƻǿŀƴŜ ƧŜǎǘ ǘƻ ƧŜŘƴŀƪ ƛƭƻǏŎƛŊ ƭŜŎȊŊŎȅŎƘ ǎƛť ǘǳ 

tƻƭŀƪƽǿΦ {ŀƳȅŎƘ ōƻǿƛŜƳ ǿƛŜǊƴȅŎƘ ōťŘŊŎȅŎƘ ƳƛŜǎȊƪŀƵŎŀƳƛ ¢ǊǳǎƪŀǿŎŀ ƧŜǎǘ ƭŜŘǿƛŜ 

ŘǿŀŘȊƛŜǏŎƛŀ ƪƛƭƪŀ ǊƻŘȊƛƴΦ 

Wŀƪ Ƨǳȍ ǿǎǇƻƳƴƛŀƱŜƳ ǿŎȊŜǏƴƛŜƧ ǿ ¢ǊǳǎƪŀǿŎǳ ȊŀŎƘƻǿŀƱ ǎƛť ŘƻƳ WŀǊƻǎȊŀΦ .ȅƱ ƻƴ 

ƧŜŘƴŀƪ ǘȅƭƪƻ ƧŜƎƻ ƭŜǘƴƛŊ ǊŜȊȅŘŜƴŎƧŊΦ ²ƱŀǏŎƛǿȅ ŘƻƳΣ ƳǳǊƻǿŀƴȅΣ ȊƴŀƧŘǳƧŜ ǎƛť ǿ 

5ǊƻƘƻōȅŎȊǳΦ WŜǎǘ ǘƻ ōŀǊŘȊƻ ƻƪŀȊŀƱȅ ƻōƛŜƪǘΣ ǿ Řƴƛǳ ŘȊƛǎƛŜƧǎȊȅƳ ǳȍȅǘƪƻǿŀƴȅ ǇǊȊŜȊ 

¦ƴƛǿŜǊǎȅǘŜǘΦ ¢ǳȍ ƴŀǇǊȊŜŎƛǿƪƻ ƻǿŜƎƻ ŘƻƳǳ ȊƴŀƧŘǳƧŜ ǎƛť ǇƻƳƴƛƪ !ŘŀƳŀ 

aƛŎƪƛŜǿƛŎȊŀΦ ½ǿƛŊȊŀƴŀ ƧŜǎǘ Ȋ ƴƛƳ ǇŜǿƴŀ ŀƴŜƎŘƻǘŀΣ ŀ ǿƱŀǏŎƛǿƛŜ ǇǊŀǿŘȊƛǿŜ 

ǿȅŘŀǊȊŜƴƛŜΦ hǘƽȍ ǿ ŎȊŀǎŀŎƘ ǊŀŘȊƛŜŎƪƛŎƘ ƪǘƻǏ ǿȅƳŀƭƻǿŀƱ ǎǳǊƻǿȅ ǇƻƳƴƛƪ ǊƽȍƻǿŊ 
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ŦŀǊōŊΦ .ȅƱƻ ǘƻ ōŀǊŘȊƻ ƴƛŜǎǘƻǎƻǿƴŜΦ wŀƴƻ ǇǊȊŜŎƘƻŘƴƛŜ ǿƛŘȊŊŎȅ ǘƻ ōŀǊŘȊƻ ǎƛť 

deneǊǿƻǿŀƭƛΦ tǊȊȅōȅƱ ǇǊȊŜŘǎǘŀǿƛŎƛŜƭ Ǉƻƭƻƴƛƛ ƛ ǇƻǎǘŀƴƻǿƛƱ ȊƱƻȍȅŏ ǇǊƻǘŜǎǘ ƴŀ ǊťŎŜ 

ǿƱŀŘȊ ƳƛŀǎǘŀΦ bƛŜǎǘŜǘȅ ƎŘȅ ǇǊȊȅōȅƱ ǇƻƴƻǿƴƛŜ ǇƻŘ ǇƻƳƴƛƪ ōȅ ȊǊƻōƛŏ ŘƻƪǳƳŜƴǘŀŎƧŜ 

ŦƻǘƻƎǊŀŦƛŎȊƴŊ ƴƛŜ ƳƽƎƱ ǘŜƎƻ ǳŎȊȅƴƛŏΦ hƪŀȊŀƱƻ ǎƛť ōƻǿƛŜƳΣ ȍŜ ǳǊȊťŘǳƧŊŎȅ ǿ ōǳŘȅƴƪǳ 

obok parku gospodarz Ƴƛŀǎǘŀ ǘŀƪȍŜ ȊŀǳǿŀȍȅƱ Ŏƻ ǎƛť ǎǘŀƱƻ ƛ ƻŘ ǊŀȊǳ ǿȅŘŀƱ ǇƻƭŜŎŜƴƛŜ 

ƴŀǇǊŀǿƛŜƴƛŀ ǎǇǊŀǿȅΦ tƻƴƛŜǿŀȍ ǿȅǎƱŀƴȅ ƪƻƴǎŜǊǿŀǘƻǊ ȊƴŀƭŀȊƱ ǿ ƳŀƎŀȊȅƴƪǳ ǘȅƭƪƻ 

ȊƱƻǘŊ ŦŀǊōť ǇǊȊŜƳŀƭƻǿŀƱ aƛŎƪƛŜǿƛŎȊŀ ƴŀ ȊƱƻǘƻΦ YƻƭƻǊ ǘŜƴ ƳƻȍŜ ƴƛŜ ōȅƱ Ȋōȅǘ 

ƻŘǇƻǿƛŜŘƴƛ ŀƭŜ ǿȊōǳŘȊƛƱ ǎǇƻǊŜ ȊŀŎƛŜƪŀǿƛŜƴƛŜ ƳƛŜǎȊƪŀƵŎƽǿ ƳƛŀǎǘŀΦ L ǘŀƪ Ƨǳȍ 

ǇƻȊƻǎǘŀƱƻΦ 5ȊƛǎƛŀƧ ƴƛƪƻƎƻ ǘƻ Ƨǳȍ ƴƛŜ ǊǳǎȊŀΦ 

5ƻƳ WŀǊƻǎƱŀǿŀ WŀǊƻǎȊŀ ǿ ¢ǊǳǎƪŀǿŎǳ 

² 5ǊƻƘƻōȅŎȊǳ ȊƴŀƧŘǳƧŜ ǎƛť ƪƻǏŎƛƽƱ ǇǿΦ |ǿΦ .ŀǊǘƱƻƳƛŜƧŀΦ WŜǎǘ ǘƻ ǏǿƛŊǘȅƴƛŀ ƪŀǘƻƭƛŎƪŀΣ 

ǿ ƪǘƽǊŜƧ ƳƻŘƭƛ ǎƛť ƳƛŜƧǎŎƻǿŀ ǇƻƭƻƴƛŀΦ tƻƴƛŜǿŀȍ ŘŀǿƴƛŜƧ ōȅƱŀ ǘƻ ǏǿƛŊǘȅƴƛŀ ƻōǊƻƴƴŀ 

ƻǘƻŎȊƻƴƻ ƧŊ ƳǳǊŜƳ ƛ ǿȅƪƻǇŀƴƻ ŦƻǎťΦ bƛŜǎǘŜǘȅ ƴƛŜ ȊŀǿǎȊŜ ǘƻ ǿȅǎǘŀǊŎȊŀƱƻΦ aƛŀƱƻ ǘǳ 

ƳƛŜƧǎŎŜ ǿƛŜƭŜ ƭǳŘȊƪƛŎƘ ǘǊŀƎŜŘƛƛΦ bŀƧǿƛťƪǎȊŀ ǊƻȊŜƎǊŀƱŀ ǎƛť ǿƛŜƭŜ ƭŀǘ ǘŜƳǳ ƪƛŜŘȅ ǘƻ 

ƴŀǇŀǎǘƴƛŎȅ Ǉƻƪƻƴŀƭƛ ǿǎȊȅǎǘƪƛŜ ȊŀōŜȊǇƛŜŎȊŜƴƛŀ ƛ ǿŘŀǊƭƛ ǎƛť Řƻ ǏǿƛŊǘȅƴƛ ƎŘȊƛŜ Řƻkonali 

ǊȊŜȊƛΦ ²ȅŎƛťƭƛ ǿ ǇƛŜƵ ǿǎȊȅǎǘƪƛŎƘ ǇǊȊŜōȅǿŀƧŊŎȅŎƘ ǘŀƳ ƭǳŘȊƛΦ bƛŜ ƻǎȊŎȊťŘȊƛƭƛ ƴƛƪƻƎƻΦ 

hŦƛŀǊȅ ǘŜƧ ǊȊŜȊƛ ǇƻŎƘƻǿŀƴƻ ǿŜ ǿǎǇƽƭƴŜƧ ƳƻƎƛƭŜΣ ŀ ŘȊƛǎƛŀƧ ǿ ǘȅƳ ƳƛŜƧǎŎǳ ǘǊǿŀƧŊ 

ǇǊŀŎŜ ƳŀƧŊŎŜ ƴŀ ŎŜƭǳ ǳǇŀƳƛťǘƴƛŜƴƛŜ ƻŦƛŀǊ ǘŜƎƻ ƳƻǊŘǳΦ 

Drohobycz to przede wszystkim miasteczko kojarzone z pisarzem Brunonem 

{ŎƘǳƭȊŜƳΦ {ŎƘǳƭȊ ǳǊƻŘȊƛƱ ǎƛť ǘǳǘŀƧΣ ǘǳǘŀƧ ǇǊŀŎƻǿŀƱΣ ǘǿƻǊȊȅƱ ƛ ǘǳǘŀƧ ȊŀƪƻƵŎȊȅƱ ǎǿƽƧ 

ȍȅǿƻǘΦ !ōȅ ǇǊȊŜǏƭŜŘȊƛŏ ƧŜƎƻ ȍȅŎƛŜ ǿŀǊǘƻ ǳŘŀŏ ǎƛť ƴŀ ǎǇŀŎŜǊ Ǉƻ ǏŎƛŜȍŎŜ 

ǳǇŀƳƛťǘƴƛŀƧŊŎŜƧ ǏƭŀŘȅ Ǉƻ ǘȅƳ ǿȅōƛǘƴȅƳ ƻōȅǿŀǘŜƭǳ 5ǊƻƘƻōȅŎȊŀΦ ²ťŘǊƽǿƪť 
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ȊŀŎȊƴƛŜƳȅ ƻŘ ŘƻƳǳΣ ǿ ƪǘƽǊȅƳ ƳƛŜǎȊƪŀƱ {ŎƘǳƭȊΦ ¦ƳƛŜǎȊŎȊƻƴƻ ǘǳ ǎǘƻǎƻǿƴŊ ǘŀōƭƛŎťΦ 

hŘǿƛŜŘȊƛƳȅ ǘŀƪȍŜ ōǳŘȅƴƪƛΣ Řƻ ƪǘƽǊȅŎƘ ŎƘŀŘȊŀƱ {ŎƘǳƭȊΦ bǇΦ ŘƻƳΣ ǿ ƪǘƽǊȅƳ ƳƛŜǎȊƪŀƱ 

ŦƻǘƻƎǊŀŦƛƪΣ ƻŘ ƪǘƽǊŜƎƻ {ŎƘǳƭȊ ŘƻǎǘŀǿŀƱ ōƱƻƴȅ ŦƻǘƻƎǊŀŦƛŎȊƴŜΦ 5ƻǘǊȊŜƳȅ ǇƻŘ ŘƻƳ ƧŜƎƻ 

ukochanej, pod ōǳŘȅƴŜƪ ƳƛŜǎȊŎȊŊŎȅ ǿƽǿŎȊŀǎ ȊōƛƻǊȅΣ ƪǘƽǊŜ ƪŀǘŀƭƻƎƻǿŀƱΦ 

bŀƧǿƛťƪǎȊȅƳ ǿȅȊǿŀƴƛŜƳ Řƭŀ ǇǊȊŜōȅǿŀƧŊŎȅŎƘ ǿ ¢ǊǳǎƪŀǿŎǳ ǇǊȊŜǿƻŘƴƛƪƽǿ ōȅƱ 

ǿȅƧŀȊŘ Řƻ [ǿƻǿŀΦ 5ƭŀŎȊŜƎƻ ǘŀƪ ǇƛǎȊťΦ hǘƽȍ ƪƛƭƪŀ Řƴƛ ǇǊȊŜŘ ǿȅƧŀȊŘŜƳ ǇƻǿǊƽŎƛƱŀ 

ȊƛƳŀΣ ƴŀǎȅǇŀƱƻ ǘȅƭŜ ǏƴƛŜƎǳΣ ȍŜ ǇƻǘǿƻǊȊȅƱȅ ǎƛť ǇƻƴŀŘ ǇƽƱƳŜǘǊƻǿŜ ȊŀǎǇȅΦ 5ƻ ǘŜƎƻ 

ǎǇŀŘƱŀ ǘŜƳǇŜǊŀǘǳǊŀ ƛ ŎƛŊƎƭŜ ǿƛŀƱ ƳǊƻȋƴȅ ǿƛŀǘǊΦ bƛŎ ƧŜŘƴŀƪ ƴƛŜ ƳƻƎƱƻ ǇǊȊŜǎȊƪƻŘȊƛŏ ǿ 

ǘŜƧ ǿȅŎƛŜŎȊŎŜΦ tǊȊŜŎƛŜȍ [ǿƽǿ ǘƻ Ƴƛŀǎǘƻ ǊƻŘȊƛƴƴŜ ǿƛŜƭǳ Ȋ ƴŀǎȊȅŎƘ ǊƻŘȊƛŎƽǿΦ  

/ƳŜƴǘŀǊȊ hōǊƻƵŎƽǿ [ǿƻǿŀ 

½ǿƛŜŘȊŀƴƛŜ ǊƻȊǇƻŎȊťƭƛǏƳȅ ƻŘ /ƳŜƴǘŀǊȊŀ _ȅŎȊŀƪƻǿǎƪƛŜƎƻΣ ƴŀ ƪǘƽǊȅƳ ǇƻŎƘƻǿŀƴƻ 

ǿƛŜƭǳ ǿȅōƛǘƴȅŎƘ tƻƭŀƪƽǿΦ 5ƻǘŀǊƭƛǏƳȅ Řƻ ƎǊƻōƽǿ aŀǊƛƛ YƻƴƻǇƴƛŎƪƛŜƧΣ !ǊǘǳǊŀ 

DǊƻǘǘƎŜǊŀ ŎȊȅ hǊŘƻƴŀΦ bŀ ƪƻƴƛŜŎ ȊƻōŀŎȊȅƭƛǏƳȅ Ŏƻ ȊƳƛŜƴƛƱƻ ǎƛť ƴŀ /ƳŜƴǘŀǊȊǳ 

hōǊƻƵŎƽǿ [ǿƻǿŀ ōŀǊŘȊƛŜƧ ȊƴŀƴŜƎƻ Ƨŀƪƻ /ƳŜƴǘŀǊȊ hǊƭŊǘΦ ¢ƻ ǿ ǘȅƳ ƳƛŜƧǎŎǳ 

ǇƻŎƘƻǿŀƴƻ ȍƻƱƴƛŜǊȊȅ ōǊƻƴƛŊŎȅŎƘ Ƴƛŀǎǘŀ ǿ ƭŀǘŀŎƘ мфму-1919. Byli to przede 

ǿǎȊȅǎǘƪƛƳ ƭǳŘȊƛŜ ƳƱƻŘȊƛΦ aǳǎȊť ǇǊȊȅȊƴŀŏΣ ȍŜ ȊǿƛŜŘȊŀƴƛŜ ŎƳŜƴǘŀǊȊŀ ǿ ǇƻǊȊŜ 

ȊƛƳƻǿŜƧΣ ƪƛŜŘȅ ƎǊƻōȅ ǇǊȊȅƪǊȅǿŀ ōƛŀƱŀ ǏƴƛŜƎƻǿŀ ǇƛŜǊȊȅƴƪŀΣ ǿȅȊǿŀƭŀ ǿ ƴŀǎ ȊǳǇŜƱƴƛŜ 

ƛƴƴŜ ƻŘŎȊǳŎƛŀ ƴƛȍ ƻƎƭŊŘŀƴƛŜ ǘŜƎƻ ƳƛŜƧǎŎŀ ǿ Ǉorze letniej. 

bƛŜǎǘŜǘȅ Ȋ ōǊŀƪǳ ŎȊŀǎǳ ǘȅƳ ǊŀȊŜƳ ƳǳǎƛŜƭƛǏƳȅ ƻƎǊŀƴƛŎȊȅŏ ǎƛť Řƻ ƻōŜƧǊȊŜƴƛŀ ǘȅƭƪƻ 

ƪƛƭƪǳ ƻōƛŜƪǘƽǿ ǎǘŀǊŜƎƻ ƳƛŀǎǘŀΦ tǊȊŜŘŜ ǿǎȊȅǎǘƪƛƳ ȊƻōŀŎȊȅƭƛǏƳȅ wŀǘǳǎȊ ƛ ƻƪƻƭƛŎȊƴŊ 

ȊŀōǳŘƻǿťΦ bŀ ŎƘǿƛƭť ǇǊȊȅǎǘŀƴťƭƛǏƳȅ ǇǊȊȅ ǇƻƳƴƛƪǳ bƛƪƛŦƻǊŀ ŎȊȅ ǳǎƛŜŘƭƛǏƳȅ ƴŀ 



12 
 

 

ƱŀǿŜŎȊŎŜ Ȋ LƎƴŀŎȅƳ _ǳƪŀǎƛŜǿƛŎȊŜƳΦ .ȅƭƛǏƳȅ ǿ ƪŀǘŜŘǊȊŜ ²ƴƛŜōƻǿȊƛťŎƛŀ 

bŀƧǏǿƛťǘǎȊŜƧ aŀǊȅƛ tŀƴƴȅΣ ƎŘȊƛŜ ȊƴŀƧŘǳƧŜ ǎƛť ǎǇƻǊƻ ǊŜƭƛƪǿƛƛ ǏǿƛťǘȅŎƘΣ ƳΦ ƛƴΦ Wŀƴŀ 

tŀǿƱŀ LLΦ  

Opera lwowska 

{ǇƻǊŜ ǇǊȊŜȍȅŎƛŜ ǎǇƻǘƪŀƱƻ ƴŀǎ ǿ ƪŀǘŜŘǊȊŜ hǊƳƛŀƵǎƪƛŜƧΣ ǿ ƪǘƽǊŜƧ ǇƻȊŀ ƻōŜƧǊȊŜƴƛŜƳ 

tajemniczyŎƘ ƳŀƭƻǿƛŘŜƱ ƴŀǏŎƛŜƴƴȅŎƘ ƳƛŜƭƛǏƳȅ ƻƪŀȊƧť ǿȅǎƱǳŎƘŀŏ ƳƻŘƭƛǘǿȅ 

ƻŘǏǇƛŜǿŀƴŜƧ ǿ ƻǊȅƎƛƴŀƭƴȅƳ ƧťȊȅƪǳΦ 5ȋǿƛťƪƛ ƳƻŘƭƛǘǿȅ ƻŘōƛƧŀƧŊŎŜ ǎƛť ƻŘ ǏŎƛŀƴ 

ǏǿƛŊǘȅƴƛ ǿȅǇŜƱƴƛŀƱȅ ƴƛŜ ǘȅƭƪƻ ǳǎȊȅ ŀƭŜ ǇǊȊŜƴƛƪŀƱȅ ƴŀǎȊŜ ŎƛŀƱŀΦ /ȊǳƭƛǏƳȅ Ƨŀƪ 

ǇǊȊŜŎƘƻŘȊŊ ƴŀǎ ŎƛŀǊƪƛΦ ¢ƻ ōȅƱƻ ŎƻǏ ƴƛŜǎŀƳƻǿƛǘego. 

Bardzo ciekawym miejscem jest zabytkowa apteka usytuowana w budynku przy 

wȅƴƪǳΣ Řƻ Řƴƛŀ ŘȊƛǎƛŜƧǎȊŜƎƻ ǇŜƱƴƛŊŎŀ ǎǿƻƧŊ ŦǳƴƪŎƧťΦ !ƭŜ ƴŀƧŎŜƴƴƛŜƧǎȊȅƳ ƻōƛŜƪǘŜƳ 

jest opera lwowska czyli Lwowski Narodowy Akademicki Teatr Opery i Baletu. 

Budynek zaprojektowany przez prof. Zygmunta Gorgolewskiego wzniesiono w 

latach 1897-мфллΦ ²ƴťǘǊȊŜ ǘŜƎƻ ƻōƛŜƪǘǳ ƧŜǎȊŎȊŜ ŘȊƛǎƛŀƧ ǿȅǿƻƱǳƧŜ ǎǇƻǊŜ ǿǊŀȍŜƴƛŜ 

przepychem z jakim je ozdobiono. Najciekawszym a zarazem najbardziej 

ǘŀƧŜƳƴƛŎȊȅƳ ŜƭŜƳŜƴǘŜƳ ƧŜǎǘ ǘǳǘŀƧ ƪǳǊǘȅƴŀ ǇǊȊŜŎƛǿǇƻȍŀǊƻǿŀ ǿȅkonana przez 

IŜƴǊȅƪŀ {ƛŜƳƛǊŀŘȊƪƛŜƎƻΦ aŀƱƻ ƪǘƻ ƧŊ ǘŀƪ ƴŀǇǊŀǿŘť ǿƛŘȊƛŀƱΦ WŀΣ ƳƛƳƻ ȍŜ ƧŜǎǘŜƳ ǘǳ 

Ƨǳȍ Ǉƻ ǊŀȊ ǘǊȊŜŎƛ ƴƛŜ ƳƛŀƱŜƳ ǘŜƧ ǇǊȊȅƧŜƳƴƻǏŎƛΦ bŀƧǇƛŜǊǿ ōȅƱŀ ƻƴŀ ǿ ǊŜƳƻƴŎƛŜΣ ǘŜǊŀȊ 

ŎŀƱȅ ŎȊŀǎ ōȅƱŀ ǇƻŘƴƛŜǎƛƻƴŀΦ bƻ ŎƽȍΣ ƳƻȍŜ ƪƛŜŘȅǏ Ƴƛ ǎƛť ǳŘŀΦ ½ŀ ǘƻ ƻǇŜǊŀΣ ƪǘƽǊŊ 

oōŜƧǊȊŜƭƛǏƳȅ ǇƻȊǿƻƭƛƱŀ ƴŀƳ ȊŀǇƻƳƴƛŜŏ ƻ ǘȅƳ Ŏƻ ŘȊƛŜƧŜ ǎƛť ƴŀ ȊŜǿƴŊǘǊȊΣ ƻ 

ǇŀŘŀƧŊŎȅƳ ǏƴƛŜƎǳ ƛ ƳǊƻȋƴȅƳ ǿƛŜǘǊȊŜΦ  


